

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Piden panel en T-MEC contra Pemex y CFE. **El Universal:** Buscan mejorar el turismo en México con el Mundial. **La Jornada:** Ejecutaron al asesino de edil en Uruapan; ya estaba detenido. **Excélsior:** Frenan empalme de la revocación con elecciones. **El Heraldo de México:** Recaudan casi 2 mil MDP en aduanas. **Milenio Diario:** Michoacán: marinos de élite, a la caza de nueve grandes capos. **El Financiero:** Preocupan a los CEO lento crecimiento y débil consumo. **El Economista:** Mercado laboral incorporó 217,491 empleos formales durante octubre. **El Sol de México:** SAT quiere un robot para atenderte mejor. **24 Horas:** De su bolsa, da Samuel 33 mdp para Facebook. **Reporte Índigo:** Impuestos saludables, los pendientes.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Publican, sin aval, Plan de Desarrollo. **La Jornada Cd.:** Enfrenta la CDMX panorama difícil en vivienda y agua. **Excélsior Cd.:** El PGD plantea límites a rentas para viviendas. **El Heraldo de México Cd.:** Buscar personas, prioridad. **Milenio Diario Cd.:** UNAM. Semana de vacunación. **El Financiero Cd.:** Abren megacentro de vacunación en estadio de CU. **El Sol de México Cd.:** Complican las demandas de pensión . **24 Horas Cd.:** Buscadoras claman justicia; gobierno promete atención. **Reporte Índigo Cd.:** Derroche patrio con opacidad.

TARJETA INFORMATIVA 11 NOV 2025

IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** realizó el segundo foro informativo y consultivo para personas con discapacidad sobre acciones afirmativas, en el marco de consultas a Grupos de Atención Prioritaria, con el objetivo de generar diálogo y retroalimentación para diseñar lineamientos que aseguren candidaturas equitativas y representativas para este grupo poblacional en el Proceso Electoral Local 2026-2027. Durante el encuentro, desarrollado en la Utopía Ixtapalcalli, en la alcaldía Iztapalapa, la consejera electoral **Maira Melisa Guerra Pulido** dijo que la inclusión debe darse en la práctica, no en el discurso, y que el diálogo conjunto entre autoridades, sociedad civil y personas con discapacidad debe permitir superar barreras y generar cambios duraderos. Por su parte, la consejera electoral **Cecilia Aída Hernández Cruz** señaló que el objetivo de estos ejercicios es informar, escuchar propuestas y establecer lineamientos para que los partidos políticos postulen a personas de los grupos de atención prioritaria. En el mismo sentido, la consejera electoral **María de los Ángeles Gil Sánchez** apuntó que desde el IECM se busca ampliar el derecho al voto, activo y pasivo, así como diseñar e implementar estrategias que garanticen la participación política efectiva de los grupos prioritarios en los procesos electorales "Se trata de facilitar el derecho para que puedan ser votados, así como de aparecer en una boleta electoral y puedan ser elegidas o elegidos por sus vecinas y vecinos", afirmó. En su oportunidad, la consejera electoral **Sonia Pérez Pérez** dijo que los foros han visibilizado la interseccionalidad; es decir, personas de grupos vulnerables con otras condiciones que las

hacen aún más vulnerables, por lo que es necesario construir condiciones de igualdad para todas y todos. [La Querella Digital CDMX \(sitio\)](#), [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#), [Periódico Leo \(Facebook\)](#)

El Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** anunció la integración de las comisiones provisionales de Vinculación Institucional, de Votos Anticipados y de Innovación Tecnológica. Estas instancias tienen como propósito fortalecer la operación electoral, ampliar la inclusión democrática y consolidar la modernización tecnológica en los mecanismos de participación ciudadana, informó el organismo mediante acuerdo oficial. [Diario Chilango MX \(Sitio\)](#), [Maya Comunicación \(Sitio\)](#)

Cecilia Aída Hernández Cruz, Consejera Electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México, escribió: En agosto pasado, las y los habitantes de la Ciudad de México eligieron los proyectos del Presupuesto Participativo que se implementarán en sus unidades territoriales en 2025. Dos meses antes, en junio, se desarrolló un proceso inédito: por primera vez se realizaron elecciones para elegir a las autoridades del Poder Judicial local. A simple vista podría parecer que, después de estos procesos, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** entra en una etapa de descanso. Sin embargo, el trabajo del Instituto nunca se detiene. Prácticamente todo el año hay actividades en marcha. En la Ciudad de México siempre existe algún proceso electoral o de participación ciudadana en curso, o bien, tareas de preparación para los siguientes. En enero de 2026, el Instituto iniciará un nuevo proceso para que las chilangas y los chilangos elijan a las personas que integrarán las Comisiones de Participación Comunitaria en cada unidad territorial. Al mismo tiempo, se definirá qué proyectos formarán parte del Presupuesto Participativo 2026 y 2027; sin embargo, la preparación de estos procesos comenzó desde hace algunos meses. [Eje Central \(sitio\)](#)

La Comisión de reforma política-electoral de la Cámara de Diputados, que encabeza el legislador morenista Víctor Hugo Lobo, arrancará el miércoles el primer foro en torno a la reforma electoral. Añadió que se reunió con la consejera presidenta del **Instituto Electoral de la Ciudad de México, Patricia Avendaño Durán**, para juntos impulsar el segundo foro sobre la reforma electoral y en el que se abordará la importancia de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) en el país. [24-Horas.mx \(Sitio\)](#), [Capital de México \(sitio\)](#), [24 Horas Puebla PUE \(Sitio\)](#), [Donceles Portal CDMX \(Sitio\)](#), [Talla Política CDMX \(Sitio\)](#)

El Partido Acción Nacional (PAN) en la Ciudad de México manifestó su inconformidad ante la decisión del Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** de eliminar la Comisión Especializada para dar Seguimiento a la Participación Política de las Mujeres, medida que consideran un retroceso en materia de igualdad y derechos políticos. Luisa Gutiérrez Ureña, presidenta del PAN CDMX, junto con Ámbar Reyes, secretaria de Promoción Política de la Mujer del Comité Directivo Regional, señalaron que esta resolución representa un "franco retroceso democrático" y un golpe directo a los esfuerzos por ampliar la presencia femenina en espacios de decisión pública. [ContraRéplica CDMX \(Sitio\)](#), [El Acertivo \(sitio\)](#),

Carla Humphrey, consejera electoral del INE, escribió: el pasado 7 de noviembre, el INE llevó a cabo la Mesa de Análisis (de forma virtual) denominada "Implementación del voto por internet en México: retos, oportunidades y perspectivas", que tiene el objetivo de revisar diversas posturas de personas especialistas y académicas, con los análisis de la institución, que le permitan identificar riesgos y oportunidades de cara a la construcción de la reforma electoral y en atención al mandato del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación de estudiar la implementación del voto por internet. En la intervención que tuve en esta Mesa referí que el voto por internet tuvo

su primer impacto en nuestro país en 2012, cuando el otrora **Instituto Electoral del Distrito Federal** lo implementara para recibir el voto de las y los mexicanos residentes en el extranjero de la Ciudad de México para que pudieran votar por la Jefatura de Gobierno. El INE, luego de diversos estudios lo implementó por primera vez en las elecciones de 2021 en las que nuestros connacionales de diversas entidades pudieron votar por elecciones de algunas gubernaturas en Baja California Sur, Chihuahua, Colima, Guerrero, Michoacán, Nayarit, Querétaro, San Luis Potosí y Zacatecas, una diputación migrante para la Ciudad de México y una diputación de representación proporcional para el estado de Jalisco. [El Universal \(sitio\)](#)

El secretario de Atención y Participación Ciudadana de la CDMX, Tomás Pliego Calvo, defendió ante diputados locales el programa Del Campo a la Ciudad, que lleva a colonias de las 16 alcaldías frutas y verduras y productos básicos con ahorros de entre 30 y 50 por ciento, lo que apoya a las familias. Pliego Calvo consideró que se tiene que evaluar el trabajo del **Instituto Electoral de la Ciudad de México** porque no promueve la participación en el ejercicio del Presupuesto Participativo, donde acuden a votar alrededor del 5 por ciento de las y los electores. [Ovaciones \(sitio\)](#)

REFORMA ELECTORAL

El diputado Victor Hugo Lobo Román (Morena), presidente de la Comisión Política-Electoral, informó que realizarán el primer foro en torno a la reforma electoral, el próximo 12 de noviembre. Con ello, señaló, iniciará el análisis de la reforma que será remitida por el Poder Ejecutivo al Congreso de la Unión a principios de 2026. La Comisión busca realizar al menos 17 foros públicos relacionados con la iniciativa de Reforma Electoral planteada por la presidenta Claudia Sheinbaum. De acuerdo con el Programa de Trabajo, que fue aprobado el 28 de octubre, en estas actividades se prevé la participación de funcionarios del INE, del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), la Secretaría de Gobernación y de partidos políticos. [El Universal](#), [El Heraldo de México](#)

Felipe de la Mata Pizaña Magistrado Electoral del TEPJF, escribió: una reforma electoral que se encuentra en plena construcción debe plantearse desde la pluralidad, la autonomía institucional y la inclusión como sistema democrático, lo que implica, entre otros aspectos, considerar a quienes históricamente han sido excluidos de la vida pública. Por ello, el primer punto de partida es que el Legislativo reconozca en la normatividad electoral que México es pluricultural, es decir, que las comunidades indígenas y afromexicanas necesitan reglas que les permitan ejercer sus derechos político-electores de acuerdo con sus sistemas normativos, su cultura y su espacio territorial. [El Financiero](#)

Café Político publica: el pueblo, según el nuevo régimen, ofrece lúcido analista una versión sobre el significado del vocablo "pueblo" cuando lo usan Morena, su aliados y todo el oficialismo, el nuevo régimen político de la República. Estaríamos ante la arrogancia de los ungidos que se creen mejores y más sabios que todos los demás, la encarnación de lo que el historiador británico Paul Johnson llamó "las dos grandes aberraciones del siglo XX". Preocupa el Gobierno y su partido, atrapados en la trampa de la "austeridad republicana" no se preocupan por el reto que significará organizarlas, conducirlas y quieran además que sean "las más baratas de la historia". Quizá apuestan que con la reforma electoral que presentarán en febrero de 2026 les arrebatarán a los ciudadanos el control de los comicios, lo que eliminaría el único factor que garantiza la integridad y limpieza de las elecciones. [El Economista](#)

Desde el Norte publica: Sin decir "agua va", el régimen se apresura a votar una reforma constitucional más. La que se discutirá en los próximos días no es cosmética, tampoco se trata de una tomada de pelo con tintes demagógicos, como varias de las que impulsó el anterior presidente. El disparate llega a la Cámara de Diputados bajo la firma de un prominente legislador, tiene consecuencias inmediatas para el sistema político mexicano y puede generar secuelas para las próximas décadas. [Eje Central](#)

Karolina Gilas, publica: no eliminan los OPLES, defender los OPLES es defender esa pluralidad institucional. Es reconocer que la innovación democrática no proviene de las élites políticas, también del trabajo de personas técnicas, consejerías y comunidades que han apostado por mejorar el proceso electoral desde abajo. Mientras el debate público se centra en estos temas más visibles, una amenaza menos comentada —pero no menos grave— pesa (nuevamente) sobre el sistema democrático mexicano: la posible desaparición de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES). Pablo Gómez, quien encabeza la comisión presidencial, ha declarado sin rodeos que "la desaparición de los OPLES es muy obvia; nadie puede decir para qué sirven" (*El País*, 6 de agosto). Esta afirmación refleja un preocupante desconocimiento de la historia electoral del país y de la función estratégica que desempeñan estas instituciones. [Proceso \(sitio\)](#)

INE

El Instituto Nacional Electoral (INE) inició el procedimiento de licitación pública internacional para la producción de la credencial para votar para los siguientes seis años (2026-2031), en el que se estiman entre 84 millones 959 mil hasta 94 millones 167 mil impresiones del documento. De acuerdo con los cálculos del INE, el año con mayor demanda de producción de credenciales sería 2029, con un mínimo de 18 millones 171 mil hasta 20 millones 136 mil impresiones. [El Universal](#)

Luego de los rumores sobre el acomodo de los requisitos para la licitación de producción de Credencial Para Votar de los próximos 6 años, a fin de beneficiar a conocidos de la presidenta Guadalupe Taddei y de su director de Administración, el INE explicó que ratifica su "compromiso con la legalidad, la transparencia y la rendición de cuentas en todas las acciones que lleva cabo". Apuntó que el pasado viernes 7 de noviembre, llevó a cabo la Junta de Aclaraciones dirigida a las y los licitantes interesados, misma que continuó este lunes "a fin de que las y los licitantes reciban las respuestas correspondientes a sus reprenguntas". [Excélsior](#)

La consejera electoral Claudia Zavala advirtió que unir la consulta de revocación de mandato con las elecciones intermedias de 2027 generaría una gran complejidad operativa, pues ese año ya habrá múltiples elecciones locales federales... "Operativamente es un proceso más complejo, porque en 2027 es muy claro que habrá 17 gubernaturas, 30 congresos, la elección federal, la elección del Poder Judicial de la Federación de la otra parte, y es incrementar para cuestiones de capacitación muchas cosas más. No sólo es una boleta, no es sólo un documento más", señaló. [Excélsior](#)

Historias de NegoCEOs publica: la iniciativa del vicecoordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Alfonso Ramírez Cuéllar, para adelantar la consulta de revocación de mandato presidencial al año 2027, ha abierto uno de los debates políticos más intensos del sexenio. Morena sostiene que la medida permitiría un ahorro de alrededor de mil millones de pesos, al compartir la logística y estructura del Instituto Nacional Electoral; la oposición, en

cambio, advierte que detrás de ese argumento de eficiencia se oculta la jugada política de colocar a Sheinbaum en la boleta al mismo tiempo que los candidatos de su partido, aprovechando su elevada popularidad para asegurar el control legislativo rumbo a la segunda mitad del sexenio. [El Universal](#)

Bajo Reserva publica: nos comentan que el Instituto Nacional Electoral (INE) arrancó una de las licitaciones más relevantes. Se trata de la producción de la credencial para votar de los próximos seis años, de 2026 a 2031. Nos hacen ver que será la primera contratación de este servicio bajo la presidencia de la consejera Guadalupe Taddei. La producción de credenciales es uno de los principales proyectos del INE año con año, bajo la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores, por lo que aseguran que se debe tener la mayor trasparencia y pulcritud en el proceso de contratación de este servicio. Veremos quién resulta ganador en este nuevo contrato. [El Universal](#)

Signos Vitales publica: el Registro Nacional de Población e Identidad, adscrito a la Secretaría de Gobernación, ya acopia imágenes del rostro, las huellas dactilares e iris de las personas que quieran complementar su CURP. Sin la capacidad instalada, este servicio se ofrece apenas en medio centenar de módulos habilitados en las 31 capitales de las entidades federativas y la Ciudad de México. Ahora mismo, el acta de nacimiento, la CURP certificada y una identificación oficial con fotografía deben ser presentadas para tramitar el documento de identidad. Esta última, en la gran mayoría de los casos tratándose de ciudadanos mayores de 18 años, es la credencial para votar. El pasaporte expedido por la Secretaría de Relaciones Exteriores y las licencias de conducir en algunas entidades federativas ya integran los datos biométricos, pero la credencial expedida por el INE desde hace una década los integró a su actual formato. [El Economista](#)

La Divisa del Poder publica: El INE salió en defensa de la seguridad de la credencial para votar y del sistema que se ha utilizado para actualizarla. El Instituto, a cargo de Guadalupe Taddei Zavala, consideró que la seguridad de la credencial de elector, el documento de identificación por excelencia, cumple los estándares internacionales más exigentes en la protección de datos personales lo que es una medida "de independencia política y tecnología". En agosto de 2025, el Consejo General del Instituto aprobó una actualización integral del modelo para reforzar la tecnología adoptada en 2019 que consolida una innovación de sello nacional: los códigos QR bidimensionales cifrados. [24 Horas](#)

Indicador Político publica: Después de casi 19 años de estrategia definida como agresiva, de cuatro presidentes y un nuevo gobierno y de la movilización de recursos inimaginables para combatir la inseguridad en Michoacán y a partir de ahí en toda la República, Palacio Nacional tomó ayer domingo la decisión en concreto de lanzar una tercera guerra contra el narcotráfico en esa plaza y de ahí en otras zonas controladas por el crimen organizado. El Plan va por arrestos y destrucción de estructuras del narco y la extorsión; se acabaron los abrazos; golpe de timón en la estrategia de seguridad; con la pasividad del INE de Lorenzo Córdova, en 2024 el crimen organizado se metió en gobiernos municipales por las elecciones. [El Independiente](#)

PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

Confidencial publica: aunque faltan 19 meses para la elección de 2027, las definiciones de los abanderados a las 17 gubernaturas comienzan a darse. En Nuevo León, por ejemplo, el Partido Verde ya tiene su apuesta: el senador Waldo Fernández. El gallo del Verde podría marcar una ruptura en la alianza con Morena, que tiene a otros

aspirantes más cercanos al ala dura, entre ellos Tatiana Clouthier, a quien podría jugarle a favor la paridad de género, pues el INE obligará a los partidos a postular mujeres en al menos la mitad de los estados que renovarán Ejecutivo. El tablero comienza a moverse. [El Financiero](#)

CONGRESO LOCAL

El Instituto de Planeación Democrática y Prospectiva (IPDP) publicó el Plan General de Desarrollo (PGD) sin que el documento fuera aprobado por su Junta de Gobierno, lo que contraviene la ley. La falta de revisión del texto fue criticada por la presidenta de la Comisión de Planeación del Congreso capitalino, Olivia Garza. "Nosotros le preguntamos personalmente a la directora del Instituto y nos confirmó que no, que no fue aprobado por la Junta; entonces, el documento que promueve el Gobierno capitalino no tiene el respaldo del Instituto sin ese aval, se debilita completamente la legitimidad del proyecto", advirtió. [Reforma](#)

Ayer el Congreso de la Ciudad de México recibió las comparecencias ante comisiones de las y los titulares de la Contraloría, Atención y Participación Ciudadana, y de Pueblos y Barrios Originarios. En su turno, la Secretaría de la Contraloría General, Nashieli Ramírez informó que en el periodo que comprende del 5 de octubre de 2024 al 31 de agosto de 2025, se han ejecutado un total de 791 actividades a través de sus órganos internos de control, del laboratorio de obras y la dirección de vigilancia móvil. Al hacer uso de la voz, el titular de la Secretaría de Atención y Participación Ciudadana, Tomás Pliego Calvo, consideró que, con corte al último día de septiembre, en materia de planeación participativa, se tiene que reforzar la comunicación entre los poderes Ejecutivo y Legislativo, en particular en lo referente a las obras que se están ejecutando o están en proyecto, tales como la ciclovía en Tlalpan, el Cablebús y las Utopías, entre otras. [El Heraldo de México , 24 Horas](#)

La titular de la Secretaría de Pueblos y Barrios Originarios y Comunidades Indígenas Residentes (SEPI), Nelly Antonia Juárez Audelo, compareció ante la Comisión de Pueblos y Barrios Originarios, Comunidades Indígenas Residentes y Comunidades Afromexicanas del Congreso de la Ciudad de México, como parte de la glosa del Primer Informe de Gobierno de la Jefa de Gobierno, Clara Marina Brugada Molina. Durante el encuentro, la presidenta de la comisión, diputada Paula Alejandra Pérez Córdova (MORENA), destacó que el informe refleja un trabajo orientado al reconocimiento de los pueblos originarios como sujetos de derecho público, y subrayó la creación del Consejo Consultivo y de Gobierno de Pueblos y Barrios Originarios y Comunidades Indígenas Residentes. [ContraRéplica](#)

El alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe Echartea, rechazó las acusaciones de Morena en su contra y en contra de su esposa, la diputada local Laura Álvarez, por presunto gasto excesivo en su informe legislativo y supuesto uso de recursos públicos de la alcaldía. Después de que los diputados del Congreso de la Ciudad de México por Morena, Cecilia Vadillo y Victor Hugo Romo, presentaron denuncias contra el alcalde y su esposa, la legisladora Laura Álvarez, por supuestamente haber utilizado recursos públicos para fines personales y políticos. [Ovaciones](#)

CIUDAD DE MÉXICO

El proyecto del plan general de desarrollo 2025-2045 reconoce que la Ciudad de México enfrenta un panorama difícil en materia de vivienda y agua, pues sólo se cuenta con una reserva de suelo habitacional de 27.1 hectáreas, cuando el déficit de vivienda supera 600 mil unidades, y aunque 98 por ciento de los hogares cuentan con red

hidráulica, 24 por ciento dependen del tandeo o del suministro de líquido mediante pipas. Uno de los objetivos del proyecto del Plan General de Desarrollo (PGD) es garantizar el acceso a vivienda digna a toda la población y una de las estrategias para lograrlo a corto plazo es establecer un Índice de Precios de Alquiler Razonable en las zonas con sobrevaloración del mercado inmobiliario. El PGD, cuya consulta pública comenzó ayer y se extenderá hasta el 10 de enero de 2026, también propone incrementar la producción de vivienda familiar nueva "mediante el otorgamiento de crédito social, permitiendo la redensificación de colonias y barrios e impulsando el arraigo comunitario". [La Jornada](#) , [Excélsior](#)

Al inaugurar el Centro de Atención Integral para la Búsqueda de Personas (CAIBP), la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, aseveró que su gobierno asumió el mandato ético de buscar a quienes no están. "La desaparición de una persona es una emergencia humana que exige coordinación, sensibilidad y acción inmediata. Por ello, desde el comienzo de esta administración hemos tomado decisiones concretas para fortalecer la búsqueda y para eliminar aquellas barreras institucionales que han dificultado el acceso a la verdad", enfatizó. La elaboración de más de 500 perfiles genéticos y su cruce con datos de 8 mil personas fallecidas han permitido identificar este año 456 cuerpos que permanecían en calidad de desconocidos, informó la jefa de Gobierno, Clara Brugada. [Reforma](#) , [El Heraldo de México](#) , [Milenio Diario](#)

La dirigencia nacional del PAN se deslindó de la marcha que convocan jóvenes denominados Generación Z para este 15 de noviembre en la ciudad de México y otros estados contra la violencia y en protesta por el asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo y consideró que esa manifestación también es una especie de evaluación digital del gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum. [La Crónica de Hoy](#)

Arrancó la semana de vacunación de la UNAM en el megacentro ubicado el estacionamiento 3 del Estadio Olímpico Universitario; aplicará 100 mil dosis contra influenza, covid-19, neumococo y sarampión a la población en general. [Milenio Diario](#) , [El Financiero](#)

NACIONAL

A petición de los partidos opositores, Monreal acepta retrasar el debate para obtener el mayor consenso. La Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados aplazó hasta nuevo aviso la discusión y votación del dictamen para empatar la consulta de revocación de mandato con las elecciones intermedias de 2027. [Milenio Diario](#) , [El Financiero](#) , [El Independiente](#)

En los últimos cinco años, empresas de Grupo Salinas han promovido 102 recursos ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), los cuales han dilatado la resolución en definitiva de nueve juicios contra créditos fiscales que suman más de 49 mil millones de pesos por concepto del impuesto sobre la renta (ISR), actualización, recargos y multas. [La Jornada](#)

Al presentar la Copa Mundial FIFA 2026, la presidenta Claudia Sheinbaum destacó que el encuentro, que será inaugurado el 11 de junio del próximo año, atraerá a 5.5 millones de visitantes al país. La mandataria reconoció la amistad y la unión entre México, Estados Unidos y Canadá, que organizan la Copa del Mundo de forma conjunta, y

destacó la importancia del tratado comercial entre los tres países, el cual se renegociará el próximo año. [Excélsior](#), [Reporte Índigo](#), [El Economista](#)

Apuntes de Guerra publica: en México, 49.7% de las mujeres ha sido objeto de un acto de violencia. Si usted solamente conociera a dos mujeres, una de ellas podría ser una víctima. El lamentable episodio de acoso que vivió la presidenta Claudia Sheinbaum, ilustra claramente lo anterior: no fueron pocos los que cuestionaron lo sucedido, lo descalificaron como un montaje o hicieron a partir de ahí bromas y chistorettes de pésimo gusto. [El Heraldo de México](#)

El Caballito publica: uno de los temas que llamó la atención durante la comparecencia del secretario de Atención y Participación Ciudadana, Tomás Pliego, ante diputados capitalinos fue el llamado que hizo para revisar de fondo el Sistema Unificado de Atención Ciudadana (SUAC), porque dice que no está reflejando todas las peticiones ciudadanas, pues en los recorridos Casa por Casa se percata de que hay más requerimientos. Su llamado no es superficial, nos señalan, ya que se trata de una herramienta fundamental para canalizar las quejas vecinales por la deficiencia de servicios públicos. [El Universal](#)

Juegos de poder publica: la presidenta Claudia Sheinbaum quiere adelantar la revocación de mandato para que se lleve a cabo el mismo día de las elecciones intermedias de 2027. Me atrevo a afirmarlo porque el diputado que propuso esta iniciativa de reforma constitucional es Alfonso Ramírez Cuéllar, muy identificado con la jefa del Ejecutivo federal. No me imagino que este legislador haya tomado esta decisión de manera independiente de la Presidenta y, mucho menos, que Morena lo haya procesado casi de manera inmediata en la Cámara de Diputados. [Excélsior](#)

Sacapuntas publica: el dictamen de revocación de mandato podría votarse hasta inicios de 2026, y es que al parecer se analiza que este tema sea parte de la iniciativa de reforma electoral presidencial que enviará la presidenta Claudia Sheinbaum. El vicecoordinador de Morena, Alfonso Ramírez Cuellar, fue quien pidió tiempo para que se analice a fondo la propuesta. [El Heraldo de México](#)

A la Sombra publica: cuentan que Ricardo Monreal frenó, al menos por ahora, el intento de Morena para adelantar la revocación de mandato de Claudia Sheinbaum y empalmarla con las elecciones federales de 2027. El presidente de la Junta de Coordinación Política informó que pidió a la Comisión de Puntos Constitucionales "posponer" la discusión y eventual votación del dictamen que reforma el artículo 35 constitucional, luego de que PAN, PRI, PRD y MC acusaron un "albazo" y advirtieron que la maniobra busca evitar un castigo en las intermedias. [El Sol de México](#)

Rozones publica: los que decidieron, a última hora, frenar la discusión sobre empatar la consulta popular de revocación de mandato con las elecciones intermedias de 2027 fueron los diputados de Morena. Lo anterior, se dijo, con la idea de tomar los pareceres de la oposición, que claramente rechaza la propuesta, porque acusa que la presencia de la mandataria en el proceso los meterá a una contienda en desventaja. Llamó la atención, nos comentan, que el líder de la bancada guinda en San Lázaro, Ricardo Monreal, pusiera el freno de mano al debate en comisiones para comentar el asunto con las bancadas de PAN, PRI y MC. [La Razón de México](#)

Tiraditos publica: las protestas e inconformidades de la oposición parecen rendir frutos, sobre la propuesta de cambiar la fecha para la consulta de revocación de mandato de la presidenta Claudia Sheinbaum, y emparejarla con las elecciones constitucionales de 2027. El líder de los diputados de Morena, Ricardo Monreal, manifestó que van a congelar, por el momento, la propuesta presentada el diputado morenista Alfonso Ramírez Cuéllar, en la que se pretendía meter a la mandataria a las elecciones. No hay que cantar victoria, pues de acuerdo como se mueva la calificación presidencial se puede impulsar o frenar esta reforma legislativa. [ContraRéplica](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: la bancada de Morena en la Cámara de Diputados decidió "posponer" la aprobación de la reforma que llevaría a Claudia Sheinbaum a la boleta electoral en 2027. La mala noticia: no está claro si se trata de una rectificación con ánimo democrático. Vaya que causó revuelo la información de que los morenistas pretenden torcer la ley para que la revocación de mandato coincida con las elecciones intermedias. [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: varios legisladores, incluso algunos de Morena, señalan que el tema de revocación de mandato presidencial debería ser algo que no tenga ningún sentido cuando hay una presidenta con niveles de aprobación de 70 por ciento. Aseguran que en tiempos de austeridad el pueblo podría ahorrarse este ejercicio, que, nos recuerdan, no es obligatorio. Es decir, se trata de un instrumento de participación ciudadana que requiere que 3 por ciento de los ciudadanos lo soliciten y, para que sea vinculante debe participar más de 40 por ciento de la Lista Nominal. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: tras el asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo, no habrá tregua. En Michoacán, el Gabinete de Seguridad del gobierno federal, con el Ejército, la Guardia Nacional y la Policía Estatal, desmanteló tres campamentos criminales, aseguró más de 300 kilos de metanfetamina y decomisó armas, explosivos y vehículos en Buenavista, Huetamo y Cotija. [Excélsior](#)

Sacapuntas publica: el Gabinete de Seguridad Federal, que encabeza el secretario Omar García Harfuch, presentó el primer informe operativo del "Plan Michoacán por la Paz y la Justicia", que dio como resultado cinco detenidos, 20 armas de fuego y 330 kilos de drogas sintéticas como primer balance. El plan fue instruido por la presidenta Sheinbaum y aplicado del 6 al 9 de noviembre en los municipios de Buenavista, Cotija y Huetamo para contener la violencia en la región. [El Heraldo de México](#)

Pepe Grillo publica: de alto impacto la avalancha de acciones que incluye el plan Michoacán, aunque hay algunos trabajos de investigación policiaca, acaso modestos, que podrían acelerar las cosas, como por ejemplo aclarar la muerte del sicario adolescente que disparó sobre el alcalde Carlos Manzo. El sujeto murió cuando ya estaba bajo custodia, lo que impidió que rindiera declaración. Muy raro. No se adelantan juicios, pero hay que tener claridad de lo ocurrido esa noche en el Festival de las Velas en Uruapan para dar los siguientes pasos. [La Crónica de Hoy](#)

Trascendió publica: que hubo quienes dentro y fuera del oficialismo interpretaron el aplazamiento de la reforma para empatar la consulta de revocación de mandato de la presidenta Claudia Sheinbaum con las elecciones

intermedias de 2027 como un manotazo del coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, para mostrar su fuerza y control sobre la bancada ante el presunto intento del vicecoordinador Alfonso Ramírez Cuéllar de impulsar su iniciativa sin palomeo previo de la cúpula guinda en San Lázaro. [Milenio Diario](#)

Círculo Interior publica: el Ajusco sigue encendiendo señales de alerta y, para muestra, ahí está la cancelación de la jornada de búsqueda que se llevaría cabo el viernes en la zona. A minutos de que arrancara, los colectivos sólo recibieron la orden de replegarse por "temas de seguridad", al tiempo que personal de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural se le impidió ingresar a realizar labores de limpieza ante la situación de riesgo. [Reforma](#)

El Caballito publica: nos recuerdan que ayer, 10 de noviembre, era la fecha que marcaron las propias autoridades para la instalación de la Comisión Consultiva de Reordenamiento y Regulación del Comercio en Vía Pública del Centro Histórico, que liderará el secretario de Gobierno, César Cravioto, pero ayer no hubo noticia de tal evento y nos cuentan desde el Antiguo Palacio del Ayuntamiento que se aplazó para otras fechas. Y mientras se atrasa ordenar las calles del primer cuadro de la CDMX, los pasillos de la Alameda Central están saturados de vendedores. [El Universal](#)

Columnas de Periódicos, Las primeras de Anda. [Columnas de Periódicos, Las primeras de Anda.](#)

*Reforma / Templo Mayor.
Las Indagatorias del crimen contra Carlos Manzo en Michoacán en manos de la Fiscalía Michoacana, pueden tener un vuelco, ahora que parece que el asesino fue ultimado cuando estaba en el piso detenido. En uno de los videos posteriores al crimen, se le ve rodeado de personas que lo cuestionan y le disparan.

*Reforma/ Jaque Mate.
Dice el IMSS que en octubre se registraron más de 22 millones de trabajadores, incluidos repartidores por aplicación. Se necesitan más de un millón para dar empleo a jóvenes.

*El Universal / Bajo Reserva.
Nos aseguran que varios legisladores, incluso de Morena dicen que el tema de la revocación de mandato presidencial debería ser algo sin sentido cuando hay una presidenta con niveles de aprobación del 70%, no es obligatorio.

*El Heraldo/ Ulises Mejía.
Aprobamos un presupuesto para el desarrollo con justicia social, presupuesto que no será para derroches, sino para garantizar hechos, fortalecer programas, políticas públicas para el desarrollo del país, para Zacatecas son mayores aportes para la infraestructura de agua, drenaje, electrificación y vivienda.

*El Universal/ Caballito.
Nos recuerdan que ayer, 10 de noviembre era la fecha que pusieron las autoridades para la instalación de la Comisión Consultiva y regulación del comercio en el Centro Histórico, pero se aplazó para otras fechas.

*En Boga/ Murmuraciones.
Dicen los que saben que Dante Delgado, está rearmando el tablero para 2027, eje una tercera vía real, apostando todo a Pablo Lemus y Samuel García.

*Milenio / Trascendió.
Que nunca estuvo en riesgo el Estadio Azteca como sede de la inauguración del Mundial para 2026, a pesar de las versiones que aseguraban que Donald Trump presionaba a FIFA para que cambiara la sede.

*Milenio/ En Privado.
La intervención de un familiar, según el gobierno de EU, puede afectar a Alfonso Durazo, enviar a Rosa Icela Ramírez.

*Teléfono Rojo/ 24 Horas.
La próxima semana se realizará en el puerto De Acapulco, la convención de Minería, hay confirmadas a 380 empresas participantes. Se analizará la situación de la minería en el mundo.

*El Universal / Serpientes y Escaleras.
El SNTE de Alfonso Cepeda propone reformas para que el gobierno no intervenga en decisiones sindicales. Hay conductas meritarias de sanciones.

*El Financiero/ Confidencial.
Luego de casi nueve años en prisión, el exgobernador de Veracruz, Javier Duarte, podría dejar esta semana el Reclusorio Norte, su abogado dice ha cubierto requisitos para la libertad anticipada.

*El Heraldo/ Sacapuntas.
El Gabinete de Seguridad que encabeza Omar García Harfuch, presentó el primer operativo del Plan Michoacán, que dio como resultado cinco detenidos, armas y drogas sintéticas como primer balance.